

DAFTAR PUSTAKA

A. Kamus

Kementerian Pendidikan Dasar dan Menengah. *Kamus Besar Bahasa Indonesia*. Edisi V. 2016

B. Buku

AMAN. *Masyarakat Adat di Tahun Politik: Di Tengah Hukum Represif dan Cengkeraman Oligarki*. Jakarta: AMAN, 2025.

———. *Menemukan Kembali Makna Energi dari Masyarakat Adat: Tinjauan Ekonomi Politik Energi di Indonesia*. Jakarta: AMAN, Agustus 2024.

Biehl, Janet. *Ecology or Catastrophe: Life of Murray Bookchin*. New York: Oxford University Press, 2015.

Bookchin, Murray. *Ekologi & Anarkisme (Kumpulan Esai)*. Terj. Bima Staria Putra. Salatiga: Pustaka Catut, 2018.

———. *The Communalist Project*. New York: Anarchist Library, 2002.

———. *The Ecology of Freedom*. California: Cheshire Books, 1982.

———. *The Limits of the City*. New York: Harper and Row, 1974.

———. *The Philosophy of Social Ecology*. New York: Black Rose Books, 1995.

———. *Our Synthetic Environment*. New York: Anarchist Library, 1962.

———. *Post-Scarcity Anarchism*, Working Classics Series 3. Edinburgh: AK Press, 2018.

———. *Remaking Society*. Montreal: Black Rose Books, 1989.

———. *Social Ecology and Communalism*. Oakland: AK Press, 2006.

———. *Toward an Ecological Society*. Montreal: Black Rose Books, 1980.

———. *Urbanization Without Cities: The Rise and Decline of Citizenship*. New York: Black Rose Books, 1992.

Celios dan Walhi. *Geothermal Di Indonesia: Dilema Potensi Dan Eksploitasi Atas Nama Transisi Energi*. Jakarta: Celios dan Walhi, 2024.

Dewan Kehutanan Nasional. “Rekomendasi Kebijakan: Instrumen Free, Prior Informed Consent (FPIC) Bagi Masyarakat Adat Dan REDD+ Di Indonesia Disusun Dari Hasil Konsultasi Dengan Multi Pihak Pemangku Kepentingan.” Jakarta: Dewan Kehutanan Nasional, 2011.

Ermawati, Tuti, dan Siwage Dahrma Negara, ed. *Pengembangan Industri Energi Alternatif: Studi Kasus Energi Panas Bumi Indonesia*. Jakarta: LIPI Press, September 2014.

Habib, Be’n. *Energi: Kepengaturan Politik Ekstraktif*. Sajogyo Institute, 2025.

Hardiman, F. Budi. *Melampaui Positivisme dan Modernitas*. Yogyakarta: Kanisius, 2024.

IRENA. *Global Energy Transformation: A Roadmap to 2050*. Abu Dhabi: International Renewable Energy Agency, 2019.

JATAM. *Kepulauan di Ujung Ancaman Mata-Bor*. Jakarta: JATAM, 2022.

JATAM dan JPIC-OFM. *Derita Rakyat dan Lingkungan di Balik PLTP Ulumbu*. Jakarta: JATAM, 2022.

Kementerian ESDM. *Pedoman Investasi Pembangkit Listrik Tenaga Panas Bumi*. Jakarta: Kementerian ESDM, 2021.

———. *Statistik Ketenagalistrikan 2024*. Edisi 5. Jakarta: Kementerian ESDM, 2025.

———. “Rencana Umum Ketenagalistrikan Nasional 2025.” Kepmen ESDM, 2025.

Munawar-Rachman, Budhy. *Filsafat Ekologi Sosial Murray Bookchin*. Sumedang: Yayasan Al-Ma’aarij Darmaraja, 2025.

Nurprabowo dan Kusumaningtyas. *Strategi Optimalisasi Panas Bumi Untuk Kedaulatan Energi dan Daya Saing Investasi Hijau di Indonesia*. Jakarta, 2023.

Winarno, Budi. *Kebijakan Publik Era Globalisasi*. Jakarta: CAPS, 2023.

C. Artikel Jurnal dan Makalah

Abdi, Abdek Mahamoud, et al. “Determinants of Community Acceptance of Geothermal Energy Projects: A Case Study on a Geothermal Energy Project in Kenya.” *Renewable Energy Focus*, vol. 50, Juni 2024, hlm. 1–16.

Baghi SVD, Felix. “Nalar Publik versus Nalar Privat Politik Bisnis Geothermal.” Makalah disampaikan di Universitas Nusa Cendana (Undana), Kupang, 4 September 2025, hlm. 1–7.

Denar, Juhani, dan Riyanto. “Dimensi Ekoteologis Ritual Roko Molas Poco dalam Tradisi Pembuatan Rumah Adat Masyarakat Manggarai—Flores Barat.” *Kontekstualita*, vol. 35, no. 1, Juni 2020, hlm. 1–24.

Ferdiansyah, Rosyadah, dan Ramadhan. “Studi Komparasi Kesiapan Indonesia Menerapkan Carbon Trade 2025.” *Ekonomi dan Pembangunan Indonesia*, vol. 25, no. 1, 2025, hlm. 80–94.

Huhta, Kaisa. “Conceptualising Energy Justice in the Context of Human Rights Law.” *Nordic Journal of Human Rights*, vol. 41, no. 4, Mei 2023, hlm. 378–392.

Kementerian ESDM. “Program Strategis EBTKE dan Ketenagalistrikan.” *Jurnal Energi*, edisi 2, 2026, hlm. 10.

MacInnes, Colchester, dan Whitmore. “Free, Prior and Informed Consent: How to Rectify the Devastating Consequences of Harmful Mining for Indigenous Peoples’.” *Perspectives in Ecology and Conservation*, vol. 15, no. 3, Juli–September 2017, hlm. 141–244.

Mafrukhi, Subiyantoro, dan Doyin. “Hegemoni Sosial, Budaya, dan Kekuasaan Wacana Sastra Buku Teks Bahasa Indonesia SMA.” *Seminar Nasional Pascasarjana 2019*, hlm. 1030–1038.

Maqdis, Baithul, Ferry Suhada, dan Agung Pranata. “Analisis Dampak Penggunaan Energi Fosil Terhadap Kualitas Udara Dan Peluang Implementasi Energi Terbarukan Di Indonesia.” *Jurnal Ilmiah Teknik Mesin, Elektro Dan Komputer*, vol. 5, no. 2, 2025, hlm. 252–258.

Notonegoro, Komaidi. “Peluang Dan Tantangan Industri Panas Bumi Dalam Mendukung Ketahanan Dan Transisi Energi Indonesia.” *Reforminer Institute*, no. 1, April 2023, hlm. 33.

Nur, Mum Tazi. “Konflik Etnis Dayak Dan Madura Dalam Masalah Hutan Kalimantan: Perspektif Green Thought.” *Dusturiyah: Jurnal Hukum Islam, Perundang-Undangan Dan Pranata Sosial*, vol. 7, no. 2, Juli–Desember 2017, hlm. 14–28.

Raimi, Daniel, dan Alana Davicino. “Securing Energy Sovereignty: A Review of Key Barriers and Opportunities for Energy-Producing Native Nations in the United States.” *Energy Research and Social Science*, no. 107, September 2023, hlm. 1–11.

Resosudarmo, Budy P., Jahan F. Rezki, dan Yuventus Effendi. “Prospects of Energy Transition in Indonesia.” *Bulletin of Indonesian Economic Studies*, vol. 59, no. 2, Agustus 2023, hlm. 149–177.

Rero, Hasanuddin, Malihah, dkk. “Myth and Ritual of *Ine Pare*: An Anthropolinguistic of Ende-Lio Ethnic Culture, Flores.” *Arbitrer*, vol. 12, no. 3, 2025, hlm. 383–400.

D. Regulasi

Indonesia. Keputusan Menteri ESDM No. 2268 K/30/MEM/2017.

Indonesia. Keputusan Presiden Nomor 22 Tahun 1981.

Indonesia. Keputusan Presiden Nomor 76 Tahun 2000.

Indonesia, Keputusan Presiden Nomor 16 Tahun 1974.

Indonesia. Undang-Undang Nomor 17 Tahun 2004 tentang Ratifikasi Protokol Kyoto.

Indonesia. Undang-Undang Nomor 21 Tahun 2014 tentang Panas Bumi.

Indonesia. Undang-Undang Nomor 22 Tahun 1999 tentang Pemerintahan Daerah.

Indonesia. Undang-Undang Nomor 27 Tahun 2003 tentang Panas Bumi.

E. Sumber Internet

Adir, Rosis, dan Anno Susabun. "Sumber Air Tercemar, Tanaman Pertanian Rusak, Perusahaan Ingkar Janji: Cerita Miris Warga Ende, Flores di Balik Klaim Kesuksesan Geothermal Sokoria." *Floresa.co*, 12 Desember 2023. <https://floresa.co/reportase/liputan-khusus-id/58456/2023/12/12/sumber-air-tercemar-tanaman-pertanian-rusak-perusahaan-ingkar-janji-cerita-miris-warga-ende-flores-di-balik-klaim-kesuksesan-geothermal-sokoria>. Diakses 28 Maret 2026.

Basri, Erwin. "Hak Teritorial dan Keadilan Ekologis: Dekolonisasi Kebijakan dan Penguatan Masyarakat Adat Sebagai Solusi Iklim di Nusantara." *AKAR*, 29 September 2025. <https://akar.or.id/>. Diakses 24 Maret 2026.

de Rosary, Ebed. "Pertahankan Tanah Adat, Masyarakat Poco Leok Tidak Lelah Lawan Proyek Geothermal." *Mongabay Indonesia*, 9 Oktober 2024. <https://mongabay.co.id/2024/10/09/pertahankan-tanah-adat-masyarakat-poco-leok-tidak-lelah-lawan-proyek-geothermal/>. Diakses 23 Maret 2026.

Fairweather, Daryl. "The Moral Dilemma of Eminent Domain." *Forbes*, 9 Agustus 2023. <https://www.forbes.com>. Diakses 28 Maret 2026.

Gokkon, Basten. "Flores' Geothermal Ambitions Collide With Justice, Culture and Local Resistance." *Mongabay*, 16 Januari 2026. <https://news.mongabay.com/2026/01/flores-geothermal-ambitions-collide-with-justice-culture-local-resistance/>. Diakses 24 Maret 2026.

Herber [Murray Bookchin]. "The Problem of Chemicals in Food." *Anarchy Archives*, 18 Desember 1999. http://dwardmac.pitzer.edu/Anarchist_Archives/bookchin/HerberChem.html. Diakses 24 Desember 2025.

Humas Indonesia. "Konflik Geothermal Poco Leok: Cerminan Gagalnya Komunikasi Pemerintah." *Humas Indonesia*, 31 Juli 2025.

<https://humasindonesia.id/berita/konflik-geothermal-poco-leok-cerminan-gagalnya-komunikasi-pemerintah-2885>. Diakses 23 Maret 2026.

Kementerian ESDM. “Ini Sumur Panas Bumi Pertama Di Indonesia.” <https://www.esdm.go.id/>, 28 November 2016. Diakses 1 Desember 2025.

———. “Indonesia Sebagai Pusat Keunggulan Panas Bumi.” <https://www.esdm.go.id/>, 29 April 2010. Diakses 24 Oktober 2025.

———. “Kembangkan Panas Bumi Pemerintah Terus Lakukan Berbagai Terobosan.” <https://www.esdm.go.id/>, 9 September 2020. Diakses 3 Desember 2025.

———. “Lapangan Kamojang, PLTP Pertama di Indonesia.” <https://www.esdm.go.id/>, 11 Juli 2010. Diakses 2 Desember 2025.

———. “Panas Bumi, Energi Alternatif Yang Potensial untuk Indonesia.” <https://www.esdm.go.id/>, 2 Desember 2007. Diakses 23 Oktober 2025.

———. “Pemerintah Kejar Target Tingkatkan Bauran EBT.” <https://www.esdm.go.id/>, 18 Januari 2024. Diakses 2 Desember 2025.

———. “Pemerintah Optimistis EBT 23% Tahun 2025 Tercapai.” <https://www.esdm.go.id/>, 2021. Diakses 21 Oktober 2025.

———. “Penetapan Pulau Flores Sebagai Pulau Panas Bumi.” <https://www.esdm.go.id/>, 4 Juli 2017. Diakses 21 Oktober 2025.

———. “Pengembangan Energi Panas Bumi di Indonesia.” <https://www.esdm.go.id/>, 3 Desember 2009. Diakses 23 Oktober 2025.

———. “Sektor Panas Bumi Program Pemerintah di Flores.” <https://www.esdm.go.id/>, 2024. Diakses 3 Desember 2025.

———. “Upaya Peningkatan Rasio Elektrifikasi dan Pemerataan Listrik Melalui BPBL.” <https://www.esdm.go.id/>, 7 Agustus 2023. Diakses 24 Oktober 2025.

Nuka, Intan. “Dari Altar ke Aksi: Gereja Melawan Proyek Geothermal yang Abaikan Warga di Mataloko.” *Project Multatuli*, 15 Juli 2025. <https://projectmultatuli.org/dari-altar-ke-aksi-gereja-melawan-proyek-geothermal-yang-abaikan-warga-di-mataloko/>. Diakses 28 Maret 2026.

“Memacu Elektrifikasi di 10.000 Lokasi 3T.” *Antara News*, 21 November 2025.
<https://www.antaranews.com/infografik/5255897/memacu-pemerataan-listrik-di-10000-lokasi-3t>. Diakses 21 November 2025.

“Perjalanan 39 Tahun PLTP Kamojang yang Tetap Andal Hasilkan Energi Bersih.” *Tempo.co*, 24 Juli 2021. <https://www.tempo.co/info-tempo/perjalanan-39-tahun-pltp-kamojang-yang-tetap-andal-hasilkan-energi-bersih-847614>. Diakses 1 Desember 2025.

Sangaji, Anto. “12 Tahun ‘Enclosure’.” *Indoproggress*, 24 Mei 2010.
<https://indoproggress.com/2010/05/12-tahun-enclosure/>. Diakses 28 Maret 2026.

Shiloh [Murray Bookchin]. “State Capitalism in Russia.” *Marxist Archives*, 23 Juni 1950.
<https://www.marxists.org/archive/bookchin/1950/state-capitalism.htm>. Diakses 24 Desember 2025.

Susabun, Anno. “Uskup Agung Ende Bicara Soal Proyek Panas Bumi Di Flores: Yang Tampak Bagus di Atas Kertas Belum Tentu Berhasil dalam Realitas.” *Floresa.co*, 14 Oktober 2025. <https://floresa.co/reportase/mendalam>. Diakses 23 Oktober 2025.

Tempo. “Uskup Agung Ende Tolak Proyek PLTP di Wilayah KAE.” *Tempo.co*, 15 Maret 2025. <https://www.tempo.co/politik/uskup-agung-ende-tolak-proyek-pltp-di-wilayah-kae-1220125>. Diakses 28 Maret 2026.

Welano, Simon. “Masyarakat Adat Langagedha di Flores Masih Menjaga Tradisi Leluhur.” *AMAN*, 30 September 2025. <https://aman.or.id/news/read/2215>. Diakses 24 Maret 2026.